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　●憲法の基本構造

　そのことは、第13条に「すべて国民は、個
人として尊重される。生命、自由及び、幸福
追求に対する国民の権利については、公共の
福祉に反しない限り、立法その他の国政の上
で、最大の尊重を必要とする。」と明定され
ていることからも分かります。
　また、この個人の尊重から派生して来た原
理として、自由主義、民主主義、平等主義、
福祉主義、そして平和主義があり、この派生
原理のことを「憲法原理」と呼んでいます。
つまり憲法とは、個人の尊厳の確保という究
極の目的を達成する為に、「自由主義、民主
主義、平等主義、福祉主義、そして平和主義
の憲法原理を各条文の形で具体化した法であ
る」といえます。これが、憲法の基本構造な
のです。

　憲法は基本的人権の尊重を目的としていま
す。「この憲法が日本国民に保障する基本的
人権は、人類の多年にわたる自由獲得の努力
の成果であって、これらの権利は、過去幾
多の試錬に堪へ、現在及び、将来の国民に
対し、侵すことのできない永久の権利とし
て信託されたものである。」（第97条）。憲法
は最高法規制性を有しています。「この憲法

は、国の最高法規であって、その条規に反す
る法律、命令、詔勅及び、国務に関するその
他の行為の全部又は一部は、その効力を有し
ない。」（第98条１項）とはっきり示していま
す。その時の多数派が、一時的な勢いで変え
てはならない普遍の原理を定めたのが憲法で
あり、改憲には厳格な要件が必要なのです。
　わが国の憲法が最高法規であるという考え
方は、わが憲法が「硬性憲法」であることか
らも導かれています。硬性憲法とは改正がさ
れにくい憲法のことです。
　憲法は、基本的人権を守るために、国家権
力の組織を定め、たとえ民主的に選ばれた国
家権力であっても権力が濫用されるおそれが
あるので、その濫用を防止するために「国家
権力を縛り」制限する国の基本法なのです。
憲法学の基本書をみても「近代立憲主義憲法
は、個人の権利・自由を確保するために国家
権力を制限することを目的とするが、この立
憲主義思想は法の支配（rule of law）の原理
と密接に関連する。」（芦部信喜著・高橋和之
補訂『憲法』第５版13ページ）とあります。

私と共にある「日本国憲法」

寄 稿

福岡県支部　久保　親志
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　この基本構造は、大きく二つの体系に分類
できます。
　まず、国民の権利及び義務を定めた「人権
体系」です。
　次に、立法・行政・司法の各国家作用を定
めた「統治体系」です。この二つの体系は共
に、憲法の具体化であり、実定化です。先ほ
ど述べたように、憲法は国家権力の濫用によ
る個人への人権侵害を防止し、人権を保障す
るために生まれた経緯があります。
　そこで、近代立憲主義は国家の有する主権
を制限し、個人の権利と自由を保護しようと
する動きの中で生まれたのです。
　そこでは、憲法は、権力を制限し、国民の
権利と自由を擁護することを目的とするもの
とされ、このような内容の憲法を、特に立憲
的意味の憲法といわれます。従って、「人は
ひとであることのみにより、人としての尊厳
が守られるべきである」という原理に直結す
る「人権体系」が憲法の中核なのです。
　つまり、どんな人にもこの世に「代役」は
いないのであり、私たち一人ひとりが独自の
個性を持ち、人格を持ち、そして価値を持っ
た「主人公」だという考えが憲法の中心にあ
るということです。そこで、この中核となる
人権を保障する為に、「統治機構」のシステ
ムが必要となってくるわけです。要するに、
人権保障の規定が「目的」で、統治機構の規
定はそのための「手段」であるということが
できます。以上が、日本国憲法の基本構造で
あり、人権規定と統治規定を明文化して、個
人の尊重と自由を守って行くべきことを明確
にしました。

　しかし、それだけではまだ不十分です。そ
こで、もし公権力などの行為による人権侵害
が発生した場合、これを事後的に救済する

「人権の砦」が必要です。これが、「憲法訴訟」
といわれるものです。憲法は国の最高法規な
ので、法律、政令による国家行為が憲法の規
定に反している場合は、それらの行為は無効
とされます。ある行為が裁判所の「違憲審査
権」に基づき、具体的な事件を通じて司法機
関に憲法判断を求める裁判のことを言うので
す。

　●障害者と憲法

　そのような、私たちが「障害者は障害者で
ある前に一人の人間であり、自由かつ平等な
存在である」との、大前提に立ち、市民的権
利を求める運動を開始したのは、日本国憲法
の公布・施行に端を発しています。何故なら
ば、憲法の究極の目的は「個人の尊厳」を確
保することにあるのだからです。社会から、
排除されていた、結核患者や視覚障害者が提
訴した、「朝日訴訟」と「堀木訴訟」を中心に、

「人間の尊厳と生存権」へ着目した運動が展
開されてきたのです。
　更に、脳性マヒの団体、「全国青い芝の会」
の運動は忘れられないのです。1970年代、全
国各地で公共バスの車いす障害者に対する乗
車拒否が相次いで起こっていた。こうした状
況を打開するために、川崎バスセンターで行
われた「バス闘争」です。
　車いすでバスに乗るのを断られた時には、
みんなで中に乗込んで抗議したのです。当事
者が声をあげて、社会を変えようという、本
格的な障害者運動の始まりだといわれていま
す。

　障害者は、戦時中には軍人になれないた
め、「非国民」の扱いを受け、「穀潰し」と揶
揄されました。「軍人になれない者は人間で
はない」と言われ、人間として、また「国
民」としての取り扱いを受けられなかったの
です。「穀潰し」とは、飯を食べるだけで何
の役に立たないという意味です。戦時中、人
間扱いをされなかった障害者にとっては誰よ
りも戦争が終わることを、そして平和の到来
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を待ち続けていたのです。
　一方で戦争は数多くの障害者を生み出しま
した。戦闘で障害を負った「傷痍軍人」たち
は、戦後の日本の福祉を大きく動かすことに
なります。傷痍軍人たちは戦後の物不足の中
で厳しい療養生活を強いられました。
　彼らは、全国で患者自治会を作り、待遇の
改善を訴えます。1948年、結核患者の団体と
共に「日本患者同盟」を結成し、この障害者
運動は国内に広がりました。こうした流れに
押され、国は「身体障害者福祉法」の制定に
動きます。
　1949年、日本で初めての障害者福祉の法律
が誕生しました。生活保護法、児童福祉法、
社会福祉事業法、精神薄弱者福祉法、老人福
祉法、母子保健法、老人保健法。生活保護法
から母子福祉法までを一括して福祉六法と呼
んでいます。

　戦後の混乱期には足手まといと、「厄介者」
扱いをされ、更に、高度経済成長期には仕事

が出来ない役たたずと、「落伍者」のレッテ
ルを貼られ、地域や職場から排除され続けて
来たのです。当然、その人権と暮らしは十分
に守られていなかったわけです。

　人間は、全て生命（いのち）を与えられて
生きており、その一人ひとりは何ものにも変
えがたい、かけがいのない存在なのです。そ
して、一人ひとりはみんな個性を持った独立
した人格として尊重されるべきなのです。こ
のように個人を人間として一人ひとりを大切
にして行こうという考え方が「個人の尊厳」
という考え方であり、日本国憲法のよって立
つところであり、基本的な考え方となってい
るのです。
　そのことは、第13条に「すべて国民は、個
人として尊重される。」と明定されているこ
とからはっきりと分かるのです。

（続く）
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投 稿 記 事

アシトド氏の�
� フリートーク

車椅子電車評論家

滋賀県支部で元文化部・機関紙担当をしていたアシトド松井（ハンドルネームです）と申しま
す。私は、日本全国車椅子公共交通の旅をつづけ、47都道府県を巡ることができ、ホームペー
ジ、アシカなくともトドまらずをつくることができました。

　　アシトドで検索してね

　今回、滋賀脊損でつくられたホームページ　旅しが　Ｓｔｙｌｅ　にアクセス件数をもって
いかれるのではと危機感をもち、脊損ニュースに投稿して、アクセス件数を伸ばそうと考えまし
た。第２回目のテーマは車椅子での城めぐりです。

車椅子で行く日本のお城めぐり
　平成４年（1992年）の車椅子で滋賀から大阪・難波に行ったことをレポートすることから始
まった「アシカなくてもトドまらず」、令和４年（2022年）に作成開始から30年の節目を迎える
ことになりました。そこでアシカさん、トドさんに対談していただき、30年を振り返ってみたい
と思います。

　　　　　　　　　　　対談者紹介

アシカさん��やせている時の著者のイメージ、海獣の仲間
トドさん���太っているときの著者のイメージ、アシカさんの話の聞き役

＜トド＞ 　車椅子で城めぐりをしているみたいですけど、また変わった趣味ですね。城跡など
バリアだらけの要塞で、アクセスはほとんど無理でしょう。

＜アシカ＞�　ところがそうとは限りません。今回は天守閣まで辿りつけた復興天守閣のある城跡
を私の訪れた時点の話ですが、ご案内しましょう。まずは平成の最後に復元された
兵庫県にある尼崎城。絵図等を基に再建された天守閣に、スロープ通路、エレベー
ター、車椅子・オストメイト対応フル規格トイレ完備でした。エレベーター設置の阪
神・尼崎駅から徒歩５分だそうです。車椅子だともう少し時間がかかるかも。
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　　　　　　他には滋賀県の長浜城。この城は昭和58年（1983年）の当初は車椅子ユーザーの
ための配慮は無かったのですが、平成10年頃だったと思いますが、バリアフリー化工
事がなされ、リフトとエレベーターが設置され、５階のうち３階部分までは車椅子で
入れるようになりました。エレベーター完備のＪＲ長浜駅から車椅子でアクセスしま
した。トイレは普通の車椅子対応トイレが一階にありました。

長浜城天守閣へのスロープ通路とリフトとエレベーター設置案内図

＜トド＞　　なんで普通の車椅子対応トイレと言うのですか？
＜アシカ＞�　それは私が車椅子ユーザーであると同時にオストメイトでもあるからです。車椅子

対応だけでは、不便ですよ。

＜トド＞� 　天守閣にエレベーターや車椅子・オストメイト対応フル規格トイレがある城は他に
知っていますか。

＜アシカ＞　富山市にある富山城。ここもフルバリアーだった復興天守閣をバリアフリー化し
て、スロープ通路・２階までのエレベーターそして、車椅子・オストメイト対応フル
規格トイレが二階にありました。

尼崎城の外観 尼崎城１階の多目的トイレ

71977. 12 . ３ 第３種郵便物認可
（発行日）2022. 2. 15 ＳＳＫＰ 通巻第7836号

脊損ニュース　2022年2月号



富山城天守閣と天守閣へのスロープ通路、奥にエレベーター

＜トド＞　　エレベーターが設置されているのに、最上階まで行けないのはなぜですか？
＜アシカ＞　内部にエレベーターがあるのになぜ最上階まで行けない復興天守閣があるのかとい

う質問ですね、私見ですがお答えします。日本の城郭建築・櫓や天守閣は下の階が広
く、上の階にいくほど狭くなっていく構造になっています。ですから中央部分にエレ
ベーターを設置出来れば、最上階まで上がれるように造ることができますが、エレ
ベーター設置場所が中央部に確保出来なければ、途中の階までしか、エレベーターを
設置できないことになるのだと思います。

＜トド＞　　尼崎城のほかに最上階まで登れた復興天守閣はありますか？
＜アシカ＞ 大阪城が最上階までエレベーターで昇れることは良く知られていますが、あとは

山形県の上山城が最上階までエレベーターが設置されていました。私の訪れた時点
で、どちらの城にも普通の車椅子対応トイレがありました。

大阪城天守閣　　　　　　　　　　　上山城天守閣

＜トド＞ 　あと江戸時代からの現存天守閣についてはどうですか？
＜アシカ＞　さすがに、国宝や重要文化財の天守閣にエレベーターを設置するのは難しいでしょ

う。そういう所はさすがに有りませんでした。
＜トド＞ 　名古屋城の再建問題などもありましたが、今後復興天守閣のバリアフリー化は可能

なのでしょうか。
＜アシカ＞　熊本城天守閣にエレベーターが設置される等の情報がはいっていますので、意外な

所が行けるようになるかもしれませんよ。私は天守閣に入れなくても、外から眺める
だけでも、城めぐりを楽しんでいきたいと思っています。

（ご注意）この原稿はアシカなくてもトドまらず（略称　アシトド）のホームページの記事を基
に今回の投稿にあわせて加筆修正したものです。詳しくは「城　車椅子」で検索してみてくださ
いね。
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　慶大 世界初の手術
　今回の計画ではスポーツ中のけがや交通事故で運動の機能や感覚を失った負傷後２～４週の患
者計４人が対象だが、負傷から時間のたった「慢性期」の患者向けの臨床試験（治験）も、2023
～24年に始めるよう準備していると明らかにした。

　１例目の移植手術は慶応大病院で実施。患者の性別、年齢、負傷の具体的な状況は公表してい
ない。現在は国立病院機構村山医療センター（東京）で、リハビリをしながら経過観察をしてい
る。
　３カ月間、体のさまざまな状態のデータを集め、独立した専門家の委員会が安全性を評価す
る。研究を継続してよいと判断されたら、２例目以降の移植に進む。２例目の募集は今年４月以
降になる予定。
　手術では、京都大が備蓄するｉＰＳ細胞から作製した神経のもとになる細胞約200万個を損傷
部分に注入した。今回は移植した細胞が腫瘍にならないかなどの安全性を確認するのが主目的
で、加えて機能改善効果にも着目する。十分な治療効果を期待できるよう、将来は投与する細胞
を増やすことも検討している。
　慶応大の中村雅也教授（整形外科学）は14日の記者会見で「（慢性期の患者にも）再生医療を
届ける準備をしているので、今できるリハビリを継続してもらいたい」と呼び掛けた。
　15年に脊髄を損傷して車いすを利用している神戸市の木戸俊介さん（35）は「ポジティブな
ニュースが一つ出るたびに、また歩けるかもしれないという希望になる。リハビリを続ける意欲
が湧く」と話している。脊髄損傷は脳からの信号が損傷部分より下の体に伝わらず、運動や感覚
がまひする。国内では毎年約５千人が新たに患者になり、全体で15万人以上いるとされる。

　脊髄損傷にｉＰＳ移植
　　　　負傷後２～４週の患者へ

　慶応大の岡野栄之教授（生理学）らのチームは14日、人工多能性幹細胞（ｉＰＳ細胞）
から変化させた神経のもとになる細胞を脊髄損傷の患者に移植する世界初の手術を昨年12
月に実施したと発表した。患者の経過は「極めて順調」という。今後はリハビリをしながら
１年かけて安全性や運動機能の改善状況を調べる。

脊損再生へ

　　  朗報か
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  運動障害 回復に光
　慶応大が人工多能性幹細胞（ｉＰＳ細胞）を使った脊髄損傷の臨床研究を始めた。重度だと一
生歩けなくなるけがが治るかもしれないという大きな期待に応えるために、安全性や効果の慎重
な見極めが重要だ。将来的には、負傷から長い時間がたった慢性期の患者に対する治療法の開発
が課題だ。

　脊髄損傷ではスポーツ中の事故や交通事故で背骨の中を通る神経が傷つき、体が動かなくな
る。国内には15万人以上の患者がいるとされる。脊椎を固定して損傷が広がるのを抑え、リハビ
リで残った機能を使って日常生活の動きを習得するのが治療の中心だ。
　そこで期待されているのが、損なわれた神経を修復し、失った機能を取り戻すまったく別のア
プローチ。今回のｉＰＳ細胞を利用した治療法は損傷から数週間以内の「亜急性期」に、神経の
もとになる細胞を移植して神経細胞の再生を目指す。
　他にも慶応大は製薬企業と共同で脊髄損傷から数日の「急性期」に、細胞の再生を促すＨＧＦ
というタンパク質を投与する治験を進めている。

　ただ損傷から時間が経過した「慢性期」にはかさぶたのような固い組織が残り、神経細胞が伸
びるのを邪魔してしまう。
　チームは2018年、ｉＰＳ細胞から作った神経のもとになる細胞に薬品を与え、神経になる能力
を高めてから投与することで、脊髄損傷から一定期間が過ぎたマウスの運動機能を改善できたと
発表。今後、人への応用を目指して研究を進めている。
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再生医療の可能性
渋谷　真子

連　載

　まず始めに、先月号が2022年最初の記事にも関わらず、挨拶を書いてないという失態を犯して
しまいました。とても遅くなりましたが、本年もよろしくお願い致します。皆様が読んで面白
い!タメになる内容を提供出来るように頑張りたいと思います。

　本題に入りまして、12月17日にYouTubeに配信したiPS細胞の山中伸弥教授との対談は視聴し
て頂けましたでしょうか？ご縁があり、短い時間ながらお話をさせて頂きました。
　再生医療イノベーションフォーラム（FIRM）という再生医療を産業界からもしっかりサポー
トしていこうという事で活動している団体の会長さんも交えての３人での対談になりました。対
談内容はYouTubeを視聴していただきたいですが、直接お話した中で感じたことをここでは伝
えていこうと思います。
　まずは個人的な感覚でiPS細胞の実用化には研究者からするともう少しで、一般からするとま
だまだなのかなと思いました。慶應大学で治験が行われる流れにはなっていますが、始まるとい
う話が出てからもなかなか本格的なスタートは出来ていないのが現実です。また、治験が始まっ
たとしても実用化までには産業界との連携も不可欠です。
　現在私が行っている幹細胞の自費再生医療でも産業界との連携がとれている医療法人、クリ
ニックととれていないクリニックで分かれています。その事で再生医療が本来は良い面で着目さ
れなくてはいけないのに、良くない利用のされ方をして、再生医療のイメージを壊しているのも
事実です。iPS細胞、幹細胞、再生医療は研究者だけが頑張っても完成しないし、医療団体だけ
でも、ダメです。研究者、医療の産業界、国が一体にならないと本当の意味での実用化はほど遠
いと感じました。
　じゃあ、患者である私たちには何が出来るのか。
　もっと再生医療に興味を沸かせ、再生医療が必要だという事を伝えていくことだと私は思いま
す。
　「もうそんなの言い飽きるほど言ってるよ」って思う方もいるかもしれませんが、実際は障害
がない人が世の中には多く、その人たちは再生医療に興味を持ってない人が大半です。当事者の
声が届くところに届くことが必要ですが、まだまだその声は小さいものだと思います。まずは隣
近所の人たちに再生医療という存在と大切さを知ってもらえるように、雑談の中でお話してみて
ください。また、研究者の方々は意外にも、障害当事者と話す機会がないそうです。だからこそ
今回の対談はとても貴重な意見を頂けたと、山中教授は仰っていました。
　「声を届ける」、とても大切なことですので、YouTubeを視聴していただいた際にはコメント
を残してくださりますと幸いです。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

【アンケートのご協力をお願いします】

　より良い商品開発の為に、アンケートの記入をお願いします。
　QRコードを読み取っていただくと専用ページに飛びますので
　ご記入よろしくお願い致します。
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第11回

治りたいか（３）　障害という人生のスパイス

　「治らなくてもいい」という自分の気持を
前々回、前回の連載で書いてきました。
　読者諸氏には、当然、「私はやっぱり治り
たいなぁ」という気持ちの人も多いはず。う
ん、治るならそれがいいですよ。ただ、うま
い具合に回復されても、障害者だったときの
経験を大切にしてください、とは思います。
　健常者から突然障害者になってしまったと
きの辛い気持ち、直面したさまざまな社会的
障害、将来への不安、それは過去のものでは
なく、この社会でいつでも誰かが感じている
のだという実感、それを忘れないでいて欲し
いのです。
　身体でも、知的でも、精神でも、どこかで
障害を抱えた人を見かけたら、彼らに寄り
添って欲しいのです。ことさら声をかけてと
いうことではない。でも、困っているのなら
助けてあげて欲しいのです。仲間として。

　50歳で事故に遭うまで、私は途上国の教育
支援という仕事をしていました。実際に途上
国に飛び込んで、そこで現地の人たちと一緒
に働いてきました。
　大事にしていたのは、現地の人たちにとっ
て何がリアリティ（世界観、現実観）なのか
ということです。社会の多数派強者（日本
人であり、健常者であり、男性であり��）
だった私のリアリティではなく、彼らの目で
世界をみつめてみるということ。もちろん、
それは実際にはできません。どんなに頑張っ
ても、自分というフィルターを通してしか世
界は理解できない。でも、見ようとすること
が大切だと思って、目をこらし、耳を澄ませ
た。鼻もピクピクさせた。支援される側、支
援する側のそれぞれのリアリティから、どう
やって共通する未来のリアリティに落とし込
んでいくか。それがとても面白かった。
　障害を得て、今度は支援される側にまわっ
て感じたのは、弱者当事者であることの強み
です。支援される側なしに、支援する側は存
在できません。どうしたって支援される側が

出発点なんです。だから、思いっきり自分主
体で考えられる。またそれが許される。何か
を語れば、それは当事者語りになる。状況次
第で、障害を得た弱者の立場は、生きる上で
の武器になり得る。
　もちろんそれは、「支援されて当然！」とい
うこととは違います。どう生きるかを主体的
に考えやすいってことだと思います。おそら
く健常者よりも障害者のほうが自分を深く見
つめる機会は多いのではないでしょうか。そ
れこそ「なんのために生きるのか」と考える。
自分の生きる意味とか、価値とかを真剣に振
り返る。それは生のひとつの醍醐味です。
　その点でも、障害という「アクセント」あ
るいは「スパイス」は魅力的ですらあります
よ。もちろん不便なのは辛い、痛いのも楽し
くない。でも「楽しいこと」ってばかりじゃ
済まないのが、人生でしょう？「楽しくなく
ちゃ生きる意味はない」なんて言う人もいる
けれど、苦しみがあるから楽しみもある。そ
の点でも、障害者は真の楽しみ、例え小さく
とも、を見つけられる権利を持った人でもあ
るかもしれない。
　その上でやっぱり書きます。生きること
に、意味、価値、役割、そんなものは必須
じゃありません。もちろん、生きる意味、
価値、役割を見つけられれば、それはラッ
キー。嬉しいですよね。でも、見つからなく
てもいい。気にしないで。死ぬまでじっくり
生きましょうよ。
　さらに、他者の生を語るときに、意味、価
値、役割を持ち込むのはエチケット違反です。
そんなものなくても、誰でも死ぬまで生きる
のです。だから、一緒に生きるしかない。
　障害者も、健常者も。あなたと私も。

ルワンダの小学
校 で。2013年�
だんご３兄弟の
ような息の合
いっぷり。
（本文とは関係
ありません）
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日本海溝・千島海溝地震

死者想定19万９千人
北海道、東北関東７道県　
　　津波早期避難で８割減
　政府は、北海道から東北地方の太平洋沖に
ある日本海溝・千島海溝沿いでマグニチュー
ド９級の巨大地震が起きた際の被害想定を公
表した。最大の場合、北海道、青森など７道
県で19万９千人が死亡し、22万棟の建物が全
壊、経済被害は全国で31兆３千億円に及ぶ。
死者はほとんどが津波によるもので早期避難
の徹底などで８割減らせるとした。政府は中
央防災会議が年明けにまとめる提言を踏ま
え、対策を具体化させる。

　最大死者数32万３千人の南海トラフ巨大地
震、２万３千人の首都直下地震とともに「国
難級」とされる三つの巨大地震の想定を見直
しが完了した。国と地方自治体、地域住民を
挙げた取り組みが急務となる。自民党の議員
連盟は自治体の対策を支援するため、通常国
会で日本海溝・千島海溝地震に関する特別措
置法の改正を目指す方針を決定した。
　被害想定の対象は、岩手県沖から北海道沖
に続く日本海溝の地震と北海道沖から千島列
島沖にかけての千島海溝で起きる地震。
　被害が大きいのは日本海溝の地震だ。死者
数が最大になるのは、避難に時間がかかる冬
の深夜に発生し、早期避難者が２割にとどま
るケース。北海道13万７千人、青森４万１千
人、岩手１万１千人などとの結果が出た。死
者が想定されたのは他に宮城、福島、茨城、
千葉の各県。

　津波避難タワーの整備や建物耐震化を進
め、全員がすぐに避難すれば死者は３万人に
減らせるとし、住民の意識を高めるよう訴え
た。
　建物の全壊はほとんどが津波による被害
で、避難者数は地震翌日に最大90万１千人に
達する。経済被害は被災地内の建物やインフ
ラが25兆３千億円。生産力低下による全国的
な影響が６兆円。
　千島海溝の地震は、７道県で死者10万人、
全壊建物８万４千棟と想定された。
　青森、宮城、福島、茨城各県にある原発へ
の言及はなかった。政府は「個別施設の被害
は評価しない」としている。
　両海溝沿いの地震を巡っては、内閣府の有
識者会議が昨年４月、津波の高さなどの予想
を公表。これを踏まえて中央防災会議が被害
を想定した。

　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　◆日本海溝・千島海溝地震　

　北海道から房総半島の東方沖に延びる日本
海溝と千島海溝周辺で起きる地震。歴史上、
マグニチュード（Ｍ）７～８級の地震が繰り
返し発生している。政府は最大死者数を2700
人とする旧被害想定を2006年に公表。想定を
超えた東日本大震災を受け、発生確率が低い
最大クラスの地震や津波も含めて見直しを進
めていた。

131977. 12 . ３ 第３種郵便物認可
（発行日）2022. 2. 15 ＳＳＫＰ 通巻第7836号

脊損ニュース　2022年2月号

13



　日本海溝・千島海溝沿いの巨大地震が冬に
発生した場合、道路の積雪や凍結で津波から
逃げ遅れる人が増えるなど、寒冷地特有の事
情で被害が拡大すると政府は指摘した。

　想定によると、徒歩による避難速度は積雪
時だと通常より２割低下する。道路が除雪さ
れておらず、路面が凍結していればさらに遅
くなる。
　このため、就寝中の人が多い「冬の深夜」
に巨大地震が起きた場合、「夏の昼間」に比
べて死者が最大で５万４千人も増えてしまう
想定だ。
　一方、非常に厳しい寒さでは、津波に遭っ
て体がぬれた人や、屋外に避難した人に低体
温症で亡くなるリスクが生じる。
　暖を取ろうと避難所を目指す人が増え、避
難所が満員となって相当数が公園や空き地に
とどまると、凍死の恐れもある。中央防災会
議は低体温症で最大４万２千人への対応が必
要とする。
　寒冷地は耐震性の高い住宅が多いが、雪が
積もった重さが加われば倒壊する建物が増え
る。急傾斜地で地震に伴う雪崩が発生、家屋
倒壊による死者が出る恐れもある。北海道沿
岸に流氷が漂着する時期であれば、津波の破
壊力が強まり、家屋被害がさらに増える。
　避難所の中が寒いと、低体温症やインフル
エンザなどのリスクは高くなる。在宅避難で
は石油ストーブやポータブル発電機の使用に
よる一酸化炭素（ＣＯ）中毒に注意が必要。
車中避難では積雪で排ガスが車内に充満しな
いようにする。

　積雪や凍結は交通網にも影響し、インフラ
復旧や医療機能の回復、物資や燃料などの調
達に遅れが出る可能性がある。

 「早めの避難こそ」
千葉・旭の被災者訴え

　日本海溝沿いの津波被害想定域の一つ、千
葉県旭市では2011年３月の東日本大震災時、
逃げ遅れた多くの住民が津波にさらわれそう
になった。冷たい海水でずぶぬれになり、寒
さに震えた経験者は「とにかく早めの避難
を」と訴える。
　11年３月11日夕、九十九里浜の東端に位
置する旭市東部の飯岡地区。中條富夫さん

（73）が「魔物のような津波」に襲われたのは、
自転車に乗っていた時だった。
　自宅で寝たきりの母と一緒に避難すべきか
逡巡しているうちに、津波の第１波と２波が
沿岸部に到達。自宅には押し寄せてこなかっ
たため、「これで収まる」と判断し、知人の
安否を確認しようと出掛けていた。
　悲鳴が聞こえ、最大波となった第３波が堤
防を大きく越えてきた時、ペダルをこぐ足に
力を入れたが、自転車ごと押し流された。必
死にもがいて鮮魚店のサッシにしがみつき、
一命を取り留めたものの、すぐに寒気に襲わ
れた。
　津波が引くのを待ち、どうにか残った自宅
へ。２階にあった衣類に着替えて、寒さに耐
えた。

　　　　　　　　　　　　　　　　　

日本海溝・千島海溝
巨大地震想定
寒冷地特有　　

　 　  被害拡大も
積雪で逃げ遅れ、低体温症
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　日本海溝・千島海溝巨大地震の想定で、政
府は現時点で考えられる被害の最大値を提示
した。南海トラフ巨大地震や首都直下地震の
被害想定と同様、あえて困難な課題を国民に
示して警鐘を鳴らし、備えに万全を期す狙い
がある。「最大死者19万９千人」の衝撃は大
きいが、中央防災会議は「対策を講じれば被
害は減らせる」と強調する。

　▽メッセージ

　「早く逃げれば、死者はものすごく減るん
だ」。想定をまとめた中央防災会議作業部会
の河田恵昭主査（関西大特別任命教授）は、
記者の取材にこう繰り返した。
　河田氏の脳裏には2011年東日本大震災の記
憶がある。関連死を含む死者・行方不明者は
２万２千人超。多くの人がすぐ逃げていたら
―。

　政府と防災会議は震災の教訓を踏まえ、発
生確率は低くても最大級の被害が見込まれる
地震を想定する方針に転換した。今回も積雪
による逃げにくさや低体温症の恐れなど寒冷
地特有の条件を加味し、被害を厳格に試算。
その上で「全ての人がすぐに逃げれば、犠牲
者は８割減る」と対策の効果も明示した。
　そこに込めたメッセージは「避難の大切さ
だ」と河田氏は語る。

　▽危機感共有

　地元自治体は重い課題を突き付けられた。
市街地が沿岸部に面し、20ｍ超の津波が押し
寄せるとされた北海道釧路市は、既に津波の
緊急避難場所113カ所を確保している。だが
新型コロナウイルス禍で避難訓練の機会は減
少。高齢者の割合も３割を超え、早期避難の
意識付けに苦心している。佐々木和史防災危
機管理監は「想定をきっかけに改めて住民と

危機感を共有したい」と話す。
　東日本大震災で津波に襲われた岩手県宮古
市は、日本海溝・千島海溝地震では最大29・
７ｍの津波が想定された。芳賀直樹危機管理
監は「ようやく再建できた漁港や工場が再び
流されてしまえば人々の心は疲弊し、暮らし
の再建にかかる時間は計り知れない」。
　震災時に消防団員として行方不明者の捜索
に当たった同市の田中和七さん（67）は「（想
定で）最悪の状況を知れば、何をするべきか
考えるようになる」と冷静に受け止める。震
災から10年以上が過ぎて経験を語りたがらな
い人が増えたと感じているといい、「危機感
の継承」が大切だと指摘した。

　▽「命を守る」

　９年前、南海トラフ巨大地震で最大34・４
ｍの津波に襲われるとの被害想定を示された
高知県黒潮町。町職員によると、当時、住民
の間には「どうせ逃げても助からない」との
悲観論が広がったという。
　町は世帯別の避難方法をまとめた「カル
テ」を作り、避難意識の向上を図っている。
県も県内約100基に上る避難タワーの整備を
進めてきたが、訓練を重ねるうち、津波到達
までに高齢者の移動が間に合わない場所も見
つかった。「一朝一夕にはいかない」と県担
当者は話す。
　岩手県から北海道の海溝沿いでは過去300
～400年の間隔で巨大津波が起きている。直
近の発生は17世紀で、南海トラフより切迫度
が高いとの指摘もある。

　中央防災会議は公表文書で「想定が厳しい
からといって避難を諦めることは最も避けな
ければならない」と指摘。「何としても命を
守る」ことを目指し、対策を検討するよう呼
び掛けた。

「避難で死者減」と強調

最悪示し国民に警鐘
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トピックス トピックス

　障害児のいる家庭に支給される国の「特別
児童扶養手当」で、自治体に申請しても「障
害が基準より軽い」として却下される件数が
2019年度までの10年間で３倍近く増えていた
ことが、国の統計データから分かった。

　申請の６割超を却下している自治体もあっ
た。支給の可否を決める自治体の判定医の審
査が厳しくなっている可能性がある。
　審査基準が曖昧で、判定の個人差で左右さ
れかねないとして、障害者団体からは基準の
明確化や審査方法の見直しを求める声が上
がっている。

　同手当は、障害児を育てる経済的な負担を
補うのが目的で、全国で約24万人が受給申請
に基づき、都道府県と政令指定都市の判定医
が審査して支給の可否や金額の等級を決めて
いる。
　厚生労働省の統計「福祉行政報告例」によ
ると、09年度の却下件数は1410件だったが、
19年度は3950件と2.8倍に増加。一方、申請
件数は19年度に約３万８千件で、09年度の
1.4倍にとどまる。
　審査した件数に占める却下の割合は09年度
の5.3％から、19年度は10.5％に上昇。10人に
１人が不支給となっている。
　横浜市では、ここ数年３～４％台だった却
下の割合が19年度に63.5％と急僧。判定医の
１人が交代したことが要因とみられるが、市
は「審査は適正に行っている」としている。
　19年度の却下率が高かったのは他に千葉市
39.7％、宮崎県26.2％、山形県23.8％、一方、
秋田県は０％、岩手県0.2％など自治体間の
差も大きい。神奈川県は10.0％で、川崎市は
7.6％、相模原市は5.2％だった。

　申請の却下とは別に、受給後に更新時の審
査で打ち切られるケースも増加傾向にあり、
16年度には09年度の２倍近い3880件に増えて
いた。
　厚労省は、軽度の発達障害でも申請したり
受給したりする例が増えていることを理由に
挙げるが、識者からは「厳しい社会保障財政
に対する判定医の意識が反映されているので
はないか」との指摘も出ている。

　福祉職加え　判定を

　障害者がいる家族の支援に詳しい仏教大の
田中智子教授の話。
　福祉予算の抑制という全体的な流れを背景
に、自治体の判定医の意識が特別児童扶養手
当の却下増加に表れているのではないか。却
下が急激に増えた自治体では、障害児を持つ
家庭が、それだけ影響を受けていることにな
る。住民の生活に責任を持つのは判定医個人
ではなく自治体。判定医の審査結果をそのま
ま採用するのではなく、場合によっては自治
体としての判断をすべきだ。判定者も医師単
独ではなく、その家庭の生活状況を知る福祉
職らを加えて複数にする必要がある。

障害児手当 不支給
大幅増

10年で３倍 横浜市は６割却下
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　近年、多様な自然災害が全国各地で多発しています。そのような事案に遭遇した
　全脊連会員へ生活支援等に即応すべく支援金の存在は心強いものです。その準備のた
めに平時から募金活動を継続したいと思います。厳正に別会計として管理し公開してま
いります。皆様からのご協力を心よりお願い申し上げます。
　大規模災害発生時には、従来からの特定募金を実施したいと思います。
　日頃より、防災意識の向上に心がけましょう。

万華鏡　33　　だいじょうぶ？　日本経済
千葉県支部　出口　臥龍

　なんだか、イヤーな世の中になったもんだ。見も知らない他人を殺傷する無差別
殺人事件が相次いでいる。動機は、死刑になりたかったって？　この手の事件を、
「世間への復讐」だと筆者は考える。引き金の一端はコロナ禍だろう。まじめに働
いてきたのにリストラにあった、家庭が崩壊した……◆我が家には十数人のヘル
パーさんが入っているが、ときどき新人研修がある。「前は何やってたの」と訊く
と、テレ朝のディレクターとか読売の記者という返事。意外な業種で“肩叩き”が
始まっている。新聞広告やＣＭの割り振りは広告代理店がやるが、大半がＩＴ業界
に流れている。飲食店の苦境が問題になっているが、ひと昔前まで深夜の銀行裏
で、呑み屋の大将が、その日の売上金を投げ込んでいるのを見掛けた。飲食店や商
店相手の地場銀行が破綻する時代がくるかもしれない◆年明け１月10日、朝日が興
味深いデータを配信した。世界企業のファンダメンタルズ（経済基盤）ランキング
だ。もちろんトップクラスはアップル、マイクロソフトなどのＩＴ企業だ。なんと
日本のトヨタは29位。10位の台湾企業にも大きく水を開けられた。因みに日本のソ
ニーは92位という体たらく。コロナ禍が収まった頃、日本は発展途上国並みになっ
ていた、という可能性もある。

〔記〕
【お振込先】

郵便振替は����００１１０－２－１７００７６

　　　加入者名��公益社団法人　全国脊髄損傷者連合会　宛へ

　　　※　通信欄に「災害支援金」とご記載ください。

災害支援金への募金のお願い
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●新入会員
　　札 幌 支 部　棟　　　達　也
　　札 幌 支 部　妻　倉　譲　司
　　札 幌 支 部　斉　藤　　　剛
　　千葉県支部　勝　又　和　久
　　中 部 支 部　山　本　　　崇
　　京都府支部　岩　隈　美　穂
　　長崎県支部　堤　　　龍　平

●死亡退会
　謹んでお悔やみ申し上げます

　　中 部 支 部　片　岡　初　喜　様

　　大阪府支部　永　井　四　郎　様

＜編集後記＞

　我々車椅子を常用している方たちの大敵
は《褥瘡（床ずれ）》。
　多くの方が作ってしまい長期間の入院を
余儀なくされ、治ったつもりでも又再発
し、入退院を繰り返している方が会員・非
会員を問わず全国にどれ程居る事か！？
　私はその事で昨年、通算５カ月の入院生
活を余儀なくされ年末に解放されました。
　幸いなことに、今回は手術が上手く行き
褥瘡箇所はなくなりましたが、今までと同
じ生活態度、姿勢、服装、車椅子クッショ
ンでは又いつ再発するか分かりません。
　11月に行ったシンポジウムで、10年ぶり
に再会した山崎泰広さん（順天堂大学医学
部非常勤講師）に開口一番「何そのクッ
ションの上に敷いてあるのは！そんな物を
敷いているから褥瘡を作るんだよ」と言わ
れたのは衝撃でした。
　尿漏れシートをしていましたが、確かに
いくら良いクッションでも伝わる途中に障
害物があっては効果が半減です。
　そして、紹介されたのがお尻部分のみ伸
縮性生地で作られた《ピロレーシング車椅
子オーダーパンツ（チノパン）》。

　入院中に注文し年末に届き、早速履きま
した。
　正直、感覚がないので履き心地は分かり
ませんが、お尻とクッションが今までより
密着することになります。
　興味のある方は是非ネット検索して見て
下さい。
　又、個人では中々測定機会がないクッ
ションの座圧測定ですが、入院中を幸いに
持っている４種類で行いました。
　メーカーの違う４種類でしたが、全て問
題がないことが確認されました。
　ただし少し気になったのが病院のリハビ
リ訓練室で持っている《ロホクッション》
で測定したら一部危険個所が表示されまし
た。
　《ロホクッション》については以前から
空気調整の難しさが話題になっていました
が、使用している方は一度測定してもら
い、自分に合った空気圧で使用することを
お勧めいたします。

（光）

組織部報告２月
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